

EL BIEN PÚBLICO

Oleinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes, 7 de Diciembre de 1897

Año XXVI. Núm. 7.355

LA AUTONOMÍA

I

Nunca es tan cierto como en las circunstancias actuales que los gobiernos no hacen lo que quieren, sino lo que pueden. Sería, pues, injusticia notoria juzgar la obra de los señores Sagasta y Moret, variando radicalmente la constitucion de las islas de Cuba y Puerto Rico, como si la hubieran realizado en tiempos normales, sin tener en cuenta más que los principios de escuela que profesen en materia colonial; así como creemos que una vez decretada la reforma, es antipatriótico echar las cosas á barato, como se dice vulgarmente, agitar las pasiones é impedir que la obra del ministerio produzca los resultados apetecidos, si tiene virtud para tanto. En esta clase de asuntos la sancion definitiva la da el éxito, pero no es leal, ni siquiera honrado, entorpecer la marcha del que de buena fe trabaja para conseguirlo. Ya llegará la ocasion, no lejana por cierto, de otorgar aplausos al que los merezca, ó exigir responsabilidades á quien las haya contraído.

Más, esto no impide que sea lícito y conveniente que cada cual emita su opinion sobre las resoluciones del gobierno y, examinándolas tranquilamente, diga los peligros ó las dificultades que en su concepto pueden ofrecer en la práctica. Con esto no se entorpece la accion de los gobernantes, antes bien se coopera á su labor difficilísima, como contribuye al salvamento de la nave el que señala al piloto un escollo que tal vez no haya visto. Esto nos proponemos hacer en los presentes artículos, no solo para salvar nuestras convicciones, sino para contribuir en la escasa medida de nuestras fuerzas al fin que se persigue.

Antes de pasar adelante, conviene decir cuatro palabras sobre algunos errores de que apenas se puede culpar á nadie, en fuerza de que todos ó casi todos los hemos padecido.

Desde que comenzó la anterior guerra en Cuba, repitióse hasta la sociedad en discursos, periódicos, artículos y folletos que allí estaba empeñada la honra nacional; y desde que en 1895 estalló la insurreccion en Baire, se ha estremado el argumento, llegando á decir, con aplauso universal, que España debía verter hasta la última gota de la sangre de sus hijos y consumir el último céntimo de su riqueza para defender la consabida honra. Esto no es exacto. Todas las naciones han perdido colonias y ninguna se ha creído deshonrada. Inglaterra, maestra en esta materia, considera sus colonias, no como provincias formando parte integrante del territorio de la Gran Bretaña, sino como posesiones que contribuyen á su grandeza y poderío, y en este concepto, cuando la gran insurreccion

de los cipayos de la India, una de las cosas que se discutieron en la prensa y en el Parlamento, fué el límite de los sacrificios que se podia imponer la nacion para vencerla. Nada del último hombre ni la última peseta, sino los hombres y las pesetas que valiera aquella posesion. Por nuestra parte debemos confesar que nos duele mas la bandera inglesa ondeando en el árido peñon de Gibraltar, que todo nuestro vasto imperio colonial perdido en lo que va de siglo.

Como esto no puede significar el absurdo de que una nacion abandone sus colonias sin defenderlas, creemos que hicieron bien los gobiernos de la revolucion y la restauracion, como hacen perfectamente los de la regencia, sosteniendo la guerra, mientras ésta no se repunte imposible ó perjudicial para los intereses de la patria; pero la esperiencia nos ha convencido de que, en la cuestion de procedimiento, se ha incurrido últimamente en un grave error.

Creimos todos, gobernantes y gobernados, hombres civiles y militares, que sería más eficaz el esfuerzo, haciéndolo de una vez, que realizándolo con cierta parsimonia. De aquí el aplauso con que fué acogido aquel alarde de enviar de golpe el enorme contingente de que dispuso el general Weyler. Halagaba el orgullo nacional que España hiciera surcar los mares al ejército más numeroso que se ha embarcado en Europa, para ir á luchar al nuevo mundo, y considerando imposible que los rebeldes pudieran resistir el empuje de tantos batallones, cual más, cual menos, todos nos entusiasamos. Si alguna voz se levantó tímidamente para decir que no convenia echar de una vez el resto, sus ecos fueron ahogados por el clamoreo general, que confundía en sus aplausos, al gobierno, que había dispuesto tan gallardo esfuerzo, al ministro de la guerra, que dió singular muestra de sus talentos de organizador realizándolo sin dificultades aparentes, á la Compañía Trasatlántica, que facilitó el transporte, y al pueblo, que se prestó, con patriótica docilidad, al sacrificio.

Hoy somos ya muchos los que pensamos, desengañados, que nos hubiera convenido en aquella ocasion tomar del enemigo el consejo. Recordamos haber leído en algún periódico americano, precisamente en los días en que nuestros soldados se embarcaban despedidos por las aclamaciones de la muchedumbre y acompañados por los ecos de la marcha de Cádiz, que, interrogado Máximo Gómez, por un periodista «yankee», sobre los medios de que pensaba valerse para hacer frente al peligro, el titulado generalísimo contestó sobre poco más ó menos: «Eso no me preocupa, ni poco ni mucho. Yo no pelearé más que cuando me convenga; y cuantos más soldados envíe España,

más pronto se agotarán sus recursos.»

No hemos de incurrir en la vulgaridad de motejar de cobardes á los rebeldes y sobre todo al que los dirige, porque no presentan combates campales, ni los aceptan sino cuando todas las ventajas están de su parte. Esa es la guerra, y cada uno combate como le tiene cuenta. Recordaremos que el Gran Capitan, retado por los franceses en la campaña de Nápoles á singular batalla que debía refirse en determinadas condiciones, contestó lacónicamente: «Yo no peleo á gusto de mis enemigos.» No necesita Máximo Gómez ser ningún Gonzalo de Córdova, para seguir la misma regla de conducta.

Es el caso que, bien porque la guerra de Cuba tiene, como muchos creen, un caracter especial, que no permite plantear problemas tácticos, ni estratégicos; bien porque los elementos acumulados en la isla no hayan sido dirigidos con bastante pericia; bien por cualquiera otra causa, que en este momento no importa averiguar, el enorme esfuerzo, aunque no haya sido enteramente ineficaz no ha producido tampoco los resultados que todos esperábamos.

La guerra, más que como problema técnico, desde el punto de vista puramente militar, se presenta como problema de resistencia, en el cual hubiera sido conveniente economizar nuestras fuerzas. En lugar de la «guerra barata», que algunos—muy pocos—recomendaban, hemos hecho la «guerra cara», poniendo de una vez toda la carne en el asador, si se permite esta frase vulgar. Cuando vemos que los resultados no corresponden á la magnitud del esfuerzo, nos vamos persuadiendo de nuestro error. Por fortuna nuestros recursos no están aun agotados, porque España tiene mas vitalidad de lo que se figuran sus enemigos, y acaso mas tambien de lo que nosotros mismos creemos. Pero si nuestros recursos no están agotados, sería pueril negar que se han mermado considerablemente; y no hay ningún español, ni grande ni pequeño, que hoy piensa en enviar á la grande Antilla otros doscientos mil soldados, ni en gastar otros mil y quinientos ó dos mil millones en sostener la guerra.

Bien claro lo vió con su perspicaz mirada el señor Cánovas del Castillo, cuando á principios de este año, decidió reforzar la accion militar con la política, y lo mismo ha visto sin duda el señor Sagasta, cuando, llamado al poder en las circunstancias que todos conocemos, ha creído conveniente forzar la marcha de los acontecimientos, para ver si puede llegar pronto á la pacificacion que todos deseamos.

La obra que nuestra patria está realizando, de tres años á esta parte, es de sacrificios hechos en favor de la paz y de la conservacion de su soberanía allende los mares. Sacrificio, y bien do-

loroso, ha sido el envío de grandes contingentes armados; sacrificio, nada pequeño, el desembolso de tantos centenares de millones; sacrificio fueron las reformas del señor Cánovas; y sacrificio sen las que ahora acaban de salir de la «Gaceta.»

Creemos que no huelgan estos antecedentes, cuando se trata de formular un juicio crítico sobre la obra del partido liberal.—E. Z.

Madrid 30 de noviembre.

(«Diario de Barcelona.»)

El discurso de Guillermo II

El 1.º del actual se verificó la apertura de las sesiones del Parlamento alemán.

El discurso pronunciado con este motivo por el emperador Guillermo contiene declaraciones que, si de un lado tienden á la paz de Europa, que todos los jefes de Estado ponen empeño en presentar como un hecho inconcuso, por otra parte revelan que no es obstáculo el anuncio de la tan cacareada paz para que dejen de seguir impulsándose los elementos de guerra en la medida conveniente.

Después del avance de Alemania en China, ¿no podrá surgir algún incidente que obligue á Rusia á intervenir en la ocupacion de una parte del territorio del Celeste imperio? Lo del desembarco en Kiao-Sao, bien á las claras se está viendo el alcance que reviste. Si en la cuestion de la India llegan á entenderse Inglaterra y Rusia, y si en el Níger no surgen complicaciones entre Francia ó Inglaterra, podemos darnos por dichosos de que finalice la presente centuria en medio de una paz octaviana.

«A Dios rogando y con el mazo dando», sistema alemán, turco, ruso, inglés y francés, como habrá advertido el discreto lector que acostumbre á dar un vistazo á los negocios políticos de Europa, y el cual sistema preconiza el emperador Guillermo en el discurso ya citado, cuyos párrafos principales no son para pasados en silencio.

Declara el emperador que la marina de guerra de Alemania no responde á la mision que ha de realizar aquel Estado, por ser insuficiente para proteger, en caso de guerra, los puertos y las costas del imperio contra un bloqueo ú otras tentativas que pudiera hacer el enemigo.

«La flota alemana,—añade,—no ha aumentado en términos que responda al rápido crecimiento de nuestros intereses en los países de Ultramar. Mientras Alemania toma una parte cada vez mayor en las relaciones comerciales del mundo entero, el número de nuestros buques de guerra no basta para procurar á nuestros nacionales en el extranjero un grado de proteccion adecuado á la posicion del imperio alemán, ni para prestarles el apoyo que sólo el

desenvolvimiento de nuestro poderío les puede asegurar.

»Aunque nuestros gastos no deben ser iguales á los de las potencias marítimas de primer orden, Alemania está obligada, sin embargo, á colocarse en situación de sostener asimismo, por sus armamentos navales, su prestigio á los ojos de todas las naciones.

»Para alcanzar este objeto, es necesario reforzar la flota de guerra en Europa y aumentar el número de buques destinados á hacer servicio, en tiempo de paz, en el extranjero.

»A fin de dar una base sólida á estas medidas indispensables que no pueden ser aplazadas, los Gobiernos confederados creen necesario fijar el efectivo de la flota y el tiempo en que debe realizarse.

»A este propósito, el Parlamento conocerá un proyecto de ley encaminado á la adopción de oportunas medidas sobre el particular.»

El discurso de Guillermo II termina así:

«Las relaciones políticas del imperio alemán con los Estados extranjeros, son buenas. Mis entrevistas con los monarcas amigos y aliados, así como la brillante recepción que se me hizo en Peterhof y Budapest, me han suministrado de nuevo garantías preciosas.»

«Todo me autoriza á creer que, con la ayuda de Dios, podemos contar también para el porvenir con un estado de paz en Europa y en la patria alemana.»

Después del discurso propiamente llamado del Trono, que acabamos de extractar, el emperador Guillermo pronunció ante el Reichstag las siguientes palabras:

«Señores: A lo que acabo de exponer he de añadir esto: hace cerca de dos años juré solemnemente en este mismo sitio mantener lo creado por el emperador Guillermo el Grande y salvaguardar en todas partes el honor y prestigio del Imperio.

Vosotros asistíais con emoción á dicho juramento. Así, pues, he de rogáros, invocando el nombre de Dios Todopoderoso y la memoria del gran emperador, que me pongáis en condiciones de mantener con firmeza en el porvenir el honor de la patria en el extranjero, por el que sin vacilar he arriesgado la vida de mi único hermano.»

Este párrafo fué muy aplaudido, porque deja prever, sin afirmarlo, la ocupación definitiva de la bahía de Siao-Tcheon.

Le «Berliner Tageblatt» dice que la forma extraordinaria de las frases imperiales demuestran la importancia que Guillermo II atribuye al conflicto chino, y harán entender en el extranjero que al lado del régimen constitucional existe en Alemania un régimen personal, formando una amalgama notable.

El nuevo ministerio austriaco

El nuevo ministerio austriaco está constituido en la siguiente forma:

Presidente del Consejo y ministro del Interior, el baron de Gautsch.

Ministro de la Defensa Nacional, el conde Welscherheimb.

Ministro de los Caminos de hierro, M. Wittek.

Ministro de Hacienda, M. Boehm-Bawerk.

Ministro de Instrucción pública, M. Latour.

Ministro de Comercio, M. Koerher.

Ministro de Justicia, M. Ruber.
Ministro de Agricultura, M. Bylandt-Rheidt.

Al presentar la dimisión el jefe del Gobierno anterior, conde Badeni, ha simplificado en realidad las múltiples dificultades que rodean la política del Imperio austro-húngaro.

Son muchos los que nada ventajoso se prometen de la solución de la crisis. La mayoría del Parlamento, arrollada por el enérgico impulso de la minoría, no querrá desprenderse de las ventajas que ha conquistado.

Si los alemanes reciben nuevas provocaciones, ya saben el camino de la lucha y del éxito: si por el contrario el nuevo jefe del Gobierno se inclina á favor de los mismos, el elemento eslavo no retrocederá en el camino de las reivindicaciones.

La ansiedad del ilustre emperador Francisco José, está legitimada en presencia de esta campaña ardorosa y de esta lucha terrible de razas que amenaza desmembrar el Imperio en beneficio de Guillermo II.

El gabinete del baron Gautsch no tiene más alcance que un ministerio de negocios, cuyo influjo en la obra de pacificación de los partidos no puede ser de gran eficacia.

Toda la cuestión estriba en averiguar si los 8.000.000 de alemanes del Imperio austriaco lograrán imponer su criterio á 14.000.000 de eslavos.

Los desórdenes que se han producido en los centros alemanes podrían repetirse igualmente en los centros contrarios. Difícil sería entonces contener la disgregación política que desde hace algunos años ha hecho notables progresos en Austria, á parte de que la renovación provisional del pacto dualista votado por la Cámara húngara tendrá al fin que ser decretado por el Gobierno de Viena, lo cual dará margen probablemente á nuevos conflictos políticos, difíciles de abordar por un ministerio de negocios.

MALLORCA

(Apuntes para mi guía del ciclista) por José Olives Verger (Pedal y Manubrio).—Palma de Mallorca.—Tipografía del «Heraldo de Baleares»,—1897.—Precio 1 peseta.

Cuando nos conocimos, Pepe acababa de llegar de Mahon, éramos unos niños.

Su primer amigo en Palma fué yo, juntos crecimos y juntos compartimos la pena, el gozo, la inquietud y el llanto—como dijo un vate.

En nuestros primeros años mostramos decidida afición á la literatura, él á la prosa yo al verso.

«EL NOTICIERO BALEAR» fué el periódico en donde empezó Vives su afición periodística firmando sus artículos con el pseudónimo *El Abate Monfort*.

Yo con el de *Periquito* firmaba mis escritos en «LA REPÚBLICA».

El Abate Monfort se contagié, y publicó dos bellas poesías, una que me dedicó y otra que mereció la reproducción en «LA ILUSTRACION IBÉRICA».

Muerto «EL NOTICIERO» y nacido el «HERALDO DE BALEARES» *El Abate* formó parte de la redacción y sus artículos fueron siempre leídos, y algunos reproducidos por los periódicos de la península.

Hace dos años que juntamente con Andrés Barceló y Rafael Blanes emprendimos la publicación de un semanario titulado «EL SOLFEO» del cual fué José Vives Verger (*El Abate Monfort*) Director

La política y la prensa tuvo con «EL SOLFEO» un continuo é incansable censor satírico.

El Abate Monfort retiróse para dejar el puesto á *Pedal y Manubrio*.

Desde que creó en las columnas del «HERALDO DE BALEARES» las «PÁGINAS CICLISTAS» *El Abate Monfort* no volvió á firmar ninguno de los artículos que tantas veces preocupaban.

Después de estos antecedentes de José Vives Verger como periodista, vamos á ocuparnos de *Pedal y Manubrio* como escritor ciclista.

El ciclismo en Palma era propiedad exclusiva de unos pocos que de tarde en tarde salían con sus máquinas de excursión.

José Vives fué el que dió movimien-

to al pedal, sus *Páginas* fueron atrayendo al ciclismo á todas las clases de la sociedad, en poco tiempo despertóse una afición loca; verificáronse excursiones; contruyéronse velodromos; *batiéronse records* y estableciéronse sociedades.

Y apareció «*El Veloz Sport Balear*» á la altura de las más aventajadas sociedades ciclistas. Su presidente D. Miguel Mestres supo dirigirla á la meta también como á su máquina.

José Vives Verger, fué secretario de la sociedad en el primer año de su fundación.

Los periódicos de *sport* no tardaron en saber que en Palma había un mantenedor del ciclismo, y «EL VELOZ SPORT» de Madrid publicó dos veces el retrato de *Pedal y Manubrio*, tributando al escritor y al ciclista encomiásticas frases, pues en las carreras de la Puebla del presente año salió vencedor de los primeros premios dando ocasión á que el público le hiciera una ovación delirante, diciendo la «ÚLTIMA HORA» al hablar de las carreras que «fué el héroe de la tarde.»

Apenas cuenta veintidos años. Hoy presenta al público unos apuntes para guía del ciclista.

Esta obra encuéntrala no solamente útil, sino completamente necesaria á todos los que han de verificar excursiones, bien sea en bicicleta, á caballo ó carruaje, y aconseja á todos los *tourists* y *sportmans* que quieran visitar á Mallorca se provean de esta interesante guía, que consta de 116 páginas de texto, acompañada de un mapa de Mallorca con todas las vías de comunicación.

Para explicar los motivos por los cuales ha publicado José Vives Verger esos apuntes, copiamos íntegro el Prólogo con que los encabeza.

«Fuera descortesía si antes no explicara los móviles que me han inducido á escribir estos apuntes, que pueden servir para una guía de Mallorca.

El primero y principal ha sido el incremento que ha tomado el ciclismo en Palma desde comienzos del presente año. La afición se ha desarrollado de momento; abogados, notarios, ingenieros, médicos, etc., etc., han dedicado ratos al manejo de la bicicleta y no es extraño que en su día quieran (como ya lo han hecho) hacer algunas excursiones. Con lo que se tropieza al instante es que no saben á que punto dirigir la rueda directriz de su bicicleta; unas veces no saben la distancia que hay de Palma á un pueblo, ni de éste á otro, cosa esencialmente necesaria, para deducir si pueden ó no emprender la excursión á causa del desarrollo mayor ó menor de sus fuerzas. En estos apuntes, pues, se hallarán las distancias exactas en kilómetros y metros, sacados de documentos oficiales. Otras veces, se dá la casualidad, que el excursionista yendo por una carretera, la encuentra pesada ó cambiando de ideas, no puede ir al sitio donde iba. ¿Adonde se dirigirá? ¿Qué pueblo está más cercano? Por el mapa que acompaña á estos apuntes se puede mirar la línea que une dos ó más pueblos, y por la tabla de distancias deducir el número exacto de kilómetros á que se encuentra de la villa.

Es más, en estos apuntes el excursionista halla los puntos que deben ser visitados en cada pueblo, las casas ó fondas donde descansar, las carreteras de que cada uno de ellos parten etcétera, etc., cosa en mi concepto en extremo útil.

Además, he escrito estos apuntes, instigado por las continuas súplicas que me han dirigido personas respetables en el ciclismo. Se me ha dicho que era necesario...

En mi concepto creo que sí, que se hace preciso un libro en el cual estén apuntados todos los datos que necesita el ciclista yendo de excursión.

No muy penoso me ha sido escribir estos apuntes por haber recorrido toda la isla en bicicleta, y por tanto, creo que en ellos he anotado todos los datos que pueden ser necesarios al ciclista.

Estos apuntes están escritos al correr de la pluma, sin pretensiones de ninguna clase y sólo con el objeto de facilitar las excursiones al ciclista.

Si esto he logrado, será el mayor placer de—«El Autor.»

Nada más diré de «Pedal y Manubrio». Lo dicho, si no fuera que antes que yo hánlo escrito plumas más autorizadas parecería un tributo á nuestra amistad.

Reciba mi amigo del alma la más cordial felicitación de

AUTERO DE PEÑAFORT.

Mahon 5 de Diciembre de 1897.

Gacetilla

Por el Ministerio de la Guerra se ha circulado á los Capitanes Generales el siguiente telegrama con fecha de ayer:

«Propalada aquí la noticia y se transmite á provincias que nuestras tropas han sufrido serios descalabros en Santiago de Cuba, en su vista me ha parecido oportuno manifestar á V. E. que el Gobierno no tiene noticia alguna favorable ni da crédito á semejantes rumores que considera por tanto desprovistos de fundamento.»

Para solemnizar mañana el Regimiento Infantería Regional, la festividad de la Patrona del Arma, el toque de diana se dará por la música y bandas en el patio del cuartel; siguiendo un desayuno extraordinario; á las 7 y tres cuartos oirá misa en la iglesia de San José la fuerza franca de servicio, asistiendo los señores Jefes y Oficiales que no tengan puesto de formación; las comidas extraordinarias serán á las 8 de la mañana y á las cinco de la tarde; se dará permiso para salir del cuartel desde el toque de diana á la retreta; y se entregará una peseta á cada sargento y cincuenta céntimos á las demás clases é individuos, descontándose á los últimos 25 céntimos para mejorar el rancho del día de mañana según determinan las R. O. vigentes.

A las fuerzas destacadas en la Fortaleza de Isabel II y en el polvorín, se les darán iguales comidas y plus que las acuarteladas en la Esplanada.

La representación del drama de Guimerá «Tierra Baja», que tuvo lugar en la noche del domingo último en el Teatro Principal, produjo en el público honda impresión. La interpretación magistral dada á los heterogéneos personajes que entran en acción y el acierto con que los artistas todos dijeron sus respectivos papeles, realzaron las bellezas de sentimiento y de dicción que caracterizan la obra, aumentando el interés palpitante que nace de la mezcla de naturalismo y romanticismo que se presenta bajo la forma ruda del espíritu matoraz del hombre primitivo que se siente herido en su corazón, que lucha entre el deber y el sentimiento, que solo conoce por instinto los fueros de la ley natural.

Sordido rugido de la tormenta, chispazos de volcán en erupción, rudeza de carácter, amalgamado con la sencillez del sentimiento que brota espontáneo y que entre las brumas de la tempestad eleva apacible el perfume immaculado de la oración, todas esas fases del corazón fueron interpretadas de tal modo por el Sr. Nuñez encargado del papel de Manelich, que produjeron en el público la ilusión de lo humano, que no molesta, sino que interesa y atrae, poniendo una vez más de manifiesto el distinguido actor las relevantes condiciones de artista que posee y domina con suma facilidad.

El sentimiento, la ternura, la vivaci-

dad que distinguen al simpático papel de Nuri, fueron interpretados por la Srta. Reig con esquisito tacto y naturalidad dignos de encomio.

La Sra. Salvador encargada del papel de Marta, supo caracterizar e identificarse con aquella víctima del infortunio.

El Sr. Barbosa en su papel de Sebastian, se mostró á la altura que tiene acreditada.

Tambien los demas actores en sus respectivos papeles contribuyeron con no dudoso acierto al buen resultado de la funcion que el público escuchó con agrado quedando justamente impresionado, asi de la indole de la obra como del desempeño alcanzado, siendo repetidas veces aplaudidos y llamados á la escena al final de los tres actos de que consta la obra.

La comedia en un acto «La Mujer del Sereno» obtuvo tambien satisfactoria representacion.

Siendo mañana la fiesta de la Purísima Concepcion, Patrona del Arma de Infantería, la compañía que actúa en el Teatro Principal dedica, como ya dijimos, la funcion de mañana al Regimiento Regional núm. 2, que guarda esta Plaza

Se pondrá en escena el drama en tres actos original de D. José Echegaray, titulado «El Estigma», y la graciosa comedia en un acto de D. Miguel Echegaray, «Echar la Llave.»

El aliciente de la dedicatoria y la circunstancia de haber sido acogida dicha obra con general aplauso en su primera representacion, son motivos que hacen esperar habrá mañana un lleno en el Teatro, mas cuando sabemos están ya pedidas muchas localidades.

Calmado algun poco el temporal de estos dias, á las ocho de esta mañana ha abandonado nuestro puerto el vapor-correo «Menorquin» para Alcudia y Barcelona.

El vapor correo «Menorquin» ha embarcado para Barcelona 42 cerdos cebados.

En la sesion celebrada por nuestro Ayuntamiento se ha pasado á votacion el nombramiento de 2.º teniente de Alcalde, resultando haber obtenido siete votos D. Francisco Pons Gomila y otros siete D. Baltasar Tuduri, debiéndose repetir la votacion el martes próximo.

El Sr. Ecnómico de la parroquia de S. Francisco ha invitado al Excmo. señor General Gobernador Militar de esta plaza para asistir mañana á la misa y procesion que celebrará dicha parroquia en honor de la Purísima Concepcion.

El curso que seguirá dicha procesion va inserto en la Seccion Religiosa.

En otro lugar del presente numero publicamos un juicio critico del folleto debido á la pluma de nuestro apreciable amigo D. José Vives Verger titulado «Mallorca; apuntes para una guia del Ciclista» cuyo juicio nos ha remitido uno de nuestros amigos que oculta su nombre bajo el pseudónimo de «Autero de Peñafort.»

Conformes nosotros con las favorables apreciaciones de Autero, sobre dicho trabajo, con gusto las hacemos nuestras.

Segun telegrama particular recibido de unos de nuestros amigos de Carta-

gena ayer debió salir de Cartagena el acorazado «Cristobal Colon» con destino á Génova para embarcar dos piezas de Artillería de gran calibre.

Con motivo de la festividad de mañana, las fuerzas que guarnecen esta plaza vestirán de gala, izándose el pabellon nacional en los edificios públicos y por la batería de la Fortaleza de Isabel II se harán las salvas de ordenanza.

El vapor-correo trasatlántico «Alicante» fondeado en la Coruña el 30 condujo 778 soldados 26 sargentos procedentes de Cuba, habiendo fallecido durante la travesía, siete soldados entre ellos Pedro Pina Fuster natural de Mallorca.

Tambien el 30 del finido Noviembre zarpó con el correo de Cuba el vapor Montevideo,

Van en él los generales Pareja y López Ochoa, 33 jefes y oficiales, 350 soldados del depósito de Ultramar, 203 individuos de la compañía expedicionaria de telegrafia óptica, 14 Hermanas de la Caridad, 2 misioneros y 31 deportados indultados.

Lleva también 209 sacas con la correspondencia.

Ante una regular concurrencia inauguró el domingo último sus funciones en el casino «El Consey» la Compañía de zarzuela contratada al efecto para la presente temporada, representándose las obras oportunamente anunciadas.

El efecto producido en los concurrentes fué bastante satisfactorio prodigando á los artistas repetidos aplausos.

Una sola audicion no es suficiente para formar juicio de las aptitudes particulares del personal, aunque se notó en alguna de las actrices agradable voz y buenas condiciones para el canto.

La velada transcurrió agradablemente produciendo grata impresion en el auditorio.

A las cinco de esta tarde ha fondeado en este puerto procedente del de Marsella, el vapor correo «Ciudad de Mahon», cuyo buque despues de entrar á libre plática ha salido con la Correspondencia para Palma.

Pasajeros salidos esta mañana para Alcudia y Barcelona en el vapor-correo «Menorquin»:

PARA ALCUDIA
D. Bartolomé Borrás; Joaquín Mogas; José Solsonas; Mateo Sastre; Buenaventura Martí; Sebastian Simó; Juan Fiol; Jaime Ferrer; Jaime Riera; Jaime Moysi; Miguel Llinás; Jaime Perelló; Jaime Sastre; José Oliver; Miguel Casellas; Tomas Font; Jaime Mateo; Juan Juan; Juan Roselló; Miguel Font; Antonio Ameognal; Simon Simó; Gabriel Jaime; Lorenzo Pont; Francisco Moya; Juan Arbós; Tomás Benejam; Juan Costa; José Guasp, y Juan Bordoy.—Total, 30

PARA BARCELONA
D. Juan Vázquez; Ramon Navarro; Juan Plá; Juan Martí; Vicente Tarrazona; H. Aubenau; Pedro Areñas; Juan Piris; Julian Faustino; Antonio Borrell; Elvira y Juan García; Manuel Soriano; Mateo Ponseti; Jaime Grau; Constantino Estrati; Miguel Sideras; Juan Valoriti; Jaime Font; Miguel Martorell; Ramon Ortiz; Cándido Raqué; Juan Puidró, y Santiago Gastot.—Total, 22.

Anuncios oficiales

EL COMANDANTE MILITAR DE Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del puerto de Mahon, etc, etc.

Hace saber: Que por disposicion del Excmo. Sr. Capitán General del De-

partamento de Cartagena de 29 de Noviembre último se anuncia lo siguiente:

«Junta Administrativa del Arsenal de Cartagena.—Negociado.—Número.—Anuncio.—Por disposicion del Excelentísimo é Ilmo. Sr. Capitán General de este Departamento de 18 del actual, se declara nula y sin ningún valor la subasta verificada en esta Capital y en Mahon el dia 28 de Octubre último, para contratar la construccion en el último de dichos puntos de un edificio para depósito de algodón pólvora, haciéndose saber á los que deseen tomar parte en la nueva licitacion que esta tendrá lugar á los treinta dias de publicado este anuncio en la «Gaceta de Madrid» y que las proposiciones han de ajustarse en un todo al modelo inserto en el expresado periódico número 271 de 28 de Septiembre próximo pasado.—Este anuncio se publicará tambien en los Boletines oficiales de las Baleares y Provincia de Murcia.—Arsenal de Cartagena 22 Noviembre de 1897.—El Secretario, Baldomero Sanchez de Leon.—Rubricado.»

Mahon 7 Diciembre 1897.—Antonio Alonso.

Alcaldía de Villa-Carlos

El dia 19 del actual á las once de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales, bajo mi presidencia, la venta en subasta pública de varios solares para la construccion de casitas, nichos ó panteones, en el Cementerio Católico de esta Villa, con arreglo al pliego de condiciones que obra en la Secretaría de este Ayuntamiento.

El tipo que servirá de base para la subasta de cada uno de dichos solares, será el de 100 pesetas.

La licitacion se verificará por proposiciones verbales y pujas á la llana; debiendo los licitadores depositar en arcas municipales la cantidad de veinte pesetas, en concepto de depósito para poder tomar parte en la subasta.—Villa-Carlos 7 Diciembre 1897.—José Vila.

Compañías y Sociedades

SOCIEDAD «LA POSITIVA»

Se convoca Junta General de señores socios para el 18 del actual, á las 9 de la noche en el local que ocupa esta sociedad (Nueva 22) publicando la mas puntual asistencia.—Mahon 7 Diciembre 1897.—El Presidente, Juan F. Fiel.

Sociedades recreativas

CASINO CONSEY

Mañana segunda funcion de la temporada se pondrá en escena la zarzuela «El Rey que rabió».

El despacho de localidades en el mismo casino: de 10 á 12 de la mañana, de 3 á 6 de la tarde y de 7 y media de la noche en adelante.

CASINO ISLEÑO

LA AURORA INFANTIL

Mañana tendrá lugar en este casino la segunda funcion de la temporada, poniendo en escena las zarzuelas «El Chaleco Blanco» y «Metersé en Honduras»; y por fin de fiesta un lucido baile.

Se empezará á las 8 y media en punto.

Telegramas

DE El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 6.—10 n.

El Capitan General de Filipinas telegrafia asegurando que en breve se confirmará la paz en el archipiélago, fundándose en las activas operaciones emprendidas y en la division que existe entre los cabecillas,

muchos de los cuales insisten en presentarse, notándose entre ellos discrepancias que acentúan las rivalidades que los dividen.

Madrid 6.—10:40 n.

Encuétrase enfermo de cuidado el Cardenal Sancha.

Se ha mandado que de Castellon marchen al Maestrazgo algunas fuerzas; y que una brigada opere en las provincias de Madrid y Cuenca.

Madrid 6.—11:50 n.

Se ha dado en el restaurant Lhardy un banquete en honor al ministro de Ultramar Sr. Moret.

Este ha leído algunos telegramas de Washington relativos al mensaje de Mac-Kinley, diciendo que éste se manifiesta opuesto al reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos de Cuba, pero que si las cosas no cambian andando el tiempo el poder ejecutivo norteamericano se anticipará en reconocerla.

Al brindar el Sr. Moret ha dicho que cifra grandes esperanzas en los efectos de la autonomia.

Parece que el miércoles se llamará á filas el cupo de la península.

Madrid 7.—3:45 mad.

Ha sido detenido hoy un inglés, desconocido á quien se le ha encontrado en el calabozo con algunas heridas, ocupándosele una llave de maleta y algunas cápsulas de revólver.

Las señas del detenido coinciden con las de un anarquista peligroso.

Dicho individuo ha sido entregado á la embajada inglesa.

Madrid 7.—10 m.

Los periódicos «El Imparcial» y «El Liberal» publican casi íntegro el mensaje del presidente Mac-Kinley, en el se tributan elogios á España por la implantacion de la autonomia, y consigna esperanzas de pronta pacificacion, censurando de paso el plan de campaña del general Weyler.

Expresa el mensaje propósitos de sinceridad, pero reservándose la libertad de accion de los Estados- Unidos para las eventualidades del porvenir.

TEATRO PRINCIPAL

Compañía cómico-dramática española

Funcion para mañana miércoles

2.º de abono 2.º serie

El drama en 3 actos.

EL ESTIGMA

y la comedia de un acto,

ECHAR LA LLAVE

Precios los publicados.

A las ocho y media.

Telegramas

EL TRANSIBERIANO

París 2.

La próxima apertura del ferrocarril transiberiano ha producido inmejorable impresion así en Francia, como en Rusia, por estar llamado á producir una verdadera revolucien así en el mundo comercial como en la civilizacion.

De los treinta y tres días que según el ministro de Comunicaciones ruso habrán de invertirse en dar la vuelta al mundo desde San Petersburgo, por Bremen, Wladiwostok, San Francisco, etcétera, podrian aun reducirse cinco, quedando en veintiocho.

El canal de Suez será el único que sufra perjuicios con esta inmensa mejora, pues mucho del tráfico que hoy tiene encontrará grandes economias de tiempo y dinero por el ferrocarril transiberiano.

OTRO COMBATE

Madrid 2.

Las columnas de los generales Pando y Salcedo que operan sobre la trocha del Júcaro persiguen de cerca á Máximo Gomez; anteayer pernoctaron en el ingenio «Reforma» que habia ocupado el *generalísimo*.

El batallon de Reus llegó á alcanzar la partida de Máximo Gomez compuesta de 200 hombres causádoles muchas bajas; nosotros tuvimos 2 muertos y ocho heridos.

MAS DESPACHOS OFICIALES

Al anochecer, el gobierno ha recibido el siguiente telegrama del general Blanco:

Las columnas de Pando y Salcedo alcanzaron al enemigo en Boyero; la partida iba al mando del negro González.

En nuestro poder quedaron 19 muertos; nosotros tuvimos un oficial muerto y cuatro soldados heridos.

El general Segura ha batido al enemigo en Jatibonico.

La columna Herrero ha batido en Rio Grande al cabecilla Muntadas.

Se han presentado á indulto 14 insurrectos.

ACLARACIONES

Se sabe fijamente el sentido en que el consejo de hoy se ha ocupado del relevo del general Primo de Rivera.

Se han pedido explicaciones al general sobre lo sucedido en los tratos de arreglo con los cabecillas. Si no satis-

facen al Gobierno, se destituirá seguidamente al señor Primo de Rivera.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—S. Ambrosio obispo y doctor.

Santo de mañana.—La Purísima Concepcion de Nuestra Señora, Patrona de España y de sus Indias.

CULTOS

Mañana, festividad de María Santísima en el Misterio de su Inmaculada Concepcion, Patrona de España y sus Indias, en Sta. María á las 8 Misa y Comunión general para las Hijas de María con motetes y fervorines; á las 9 y media la Misa mayor con toda solemnidad y sermon que dirá D. Gabriel Coll, Pbro., Licenciado en Sagrada Teología, despues la Misa última. Por la tarde solemnes Vísperas, Completas, procesion, visitando la iglesia de Religiosas Concepcionistas, Rosario y las 40 Ave-Marías.

En Ntra. Sra. del Cármen á las 10 la Misa mayor en honor del propio Misterio con sermon por el Sr. Regente. Por la tarde Vísperas y la devocion del Adviento Santificado, con el Señor de manifiesto, continuando la Oracion de Cuarenta-Horas, cuya exposicion será de 3 á 4 y media.

En S. Francisco de Asís celebra la fiesta de su Patrona el Regimiento Regional de guarnicion en esta Plaza: á las 7 Misa y Comunión general; á las 10 la mayor con música, siendo celebrante el Capellan Castrense y ocupando la Sagrada Cátedra el propio Sr. Ecónomo, despues saldrá la procesion que terminará con Salve. Por la tarde Vísperas, Rosario, Novena y las Ave-Marías á la Virgen de Beléa.

En las Concepcionistas celebran las Religiosas la festividad de su excelsa Madre la Purísima Virgen: á las 7 Misa y Comunión general con fervorines; á las 8 y media Misa mayor concertada, música de D. Damian Andreu, Pbro., siendo orador don Jaime Tutzó, Pbro., M. A. Por la tarde se dará principio al acostumbrado Novenario con toda solemnidad, como todos los años.

En la ayuda-parroquia de la Concepcion la fiesta de su titular se practicará con los siguientes cultos: á las 8 y media rezo del Stmo. Rosario, Misa y Novenario, despues sermon que dirá el propio Vicario D. Matías Nuza. Los demás días se practicará á las 7 durante la Santa Misa.

Todos los fieles predispuestos con los Sacramentos de Confesion y Comunión, visitando las mencionadas iglesias, rogando por sus necesidades á los fines de nuestro Stmo. Padre el Papa Leon XIII, pueden ganar Indulgencia plenaria y muchísi-

mas de parciales, aplicables todas en sufragio de los fieles difuntos.

Procesion General de la Inmaculada Concepcion

PARROQUIA DE SAN FRANCISCO

Se previene que todos los niños que deseen concurrir á dicha Procesion, tanto aisladamente como con su respectiva escuela, se sirvan encontrarse á las once de la mañana del miércoles 8 del actual en el Claustro de la Casa de Misericordia, donde se organizará el primer trozo de la Procesion.

Deben presentarse los niños con pendones ó ramos de flores.

Las personas pertenecientes á las distintas Asociaciones religiosas de esta ciudad, lo mismo que los particulares que deseen asistir á la Procesion, se dignarán presentarse á la hora citada en San Francisco. Hallarán cirios á su disposicion.

A las once y media saldrá la Procesion, recorriendo el curso siguiente: Plaza San Francisco, calles Frailes, Prieto Caules, Cardona Orfila, Cifuentes, Moreras, Bastion y Deyá, plaza Arravaleta, calles Infanta y Anuncivay, plazas Príncipe y Cár-

men, calles Arravaleta y Nueva, plaza Constitucion, calle Isabel II y plaza de San Francisco.

Mahon 4 Diciembre de 1897.—P. A. de la Junta organizadora de Procesiones, Antonio Pons, Cura-Ecónomo.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Dolores en Sta. María.

Cotizacion oficial

Madrid 6.—4 t.

per cien o Interior	64'55
Idem Exterior.....	80'60
Idem Amortizable.....	77'30
Billetes Hip. Cuba 86	94'25
Idem id. del go.....	78'45
Acciones Banco España....	423'50
Comp. Arrend. Tabacos....	215'50
Aduanas.....	96'25
Filipinas.....	94'00
París á la vista.....	32'60 á 32'55
Londres á la vista.....	33'43 á 33'40
Idem á 60 días vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

EL BAZAR

CALLE NUEVA, 37 Y 39

Se acaban de recibir

500 CAPAS

de última novedad las que se venden á precios nunca vistos.

CAPAS desde 3 duros.
para todos los gustos.
de todos precios.

Respetable público antes de compraros una capa, visitad nuestros almacenes y os convencereis de nuestros aciertos.

EL BAZAR

PIANOS para vender y alquilar.
los hay de fábrica.
de media vida.
de algun uso.
de todas clases á precios muy económicos.

El Bazar: Sastrería y toda clase de prendas de vestir, confeccionadas y á la medida.

El Bazar: Toda clase de ropas de alta novedad á precios baratísimos.

El Bazar: **TURRONES** de Ciudadela del acreditado fabricante D. José Mercadal premiado en la Exposicion Universal de Barcelona.

Calle Nueva, 37 y 39 y Hannóver, 26

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

VENDAN LO INÚTIL

ahora que es la ocasion propicia ya que hasta el viérnes permanecerá en esta ciudad el conocido anticuario parisien Mr. Bruny que paga todo su valor por toda clase de objetos antiguos ó raros sean en telas de seda, alhajas, esmaltes, cornocopias, armas, cerámica, cajas y objetos en marfil, cuadros al óleo sobre lienzo ó tabla, vidrios raros, objetos romanos en bronce, etc., etc.

Aprovechen la ocasion. Recibe hasta el juéves noche á todas horas. Hotel Bustamante, cuarto núm. 8.

Comercio en antigüedades, casa en Londres, París y Barcelona.